
乔杉

到韩国旅游，除了美容还可以干什
么？最新答案是，还可以考个驾照回来。
由于在韩国考取驾照时间短、费用低，不
少中国人选择赴韩考取驾照。韩国官方数
据显示，2010年只有68名中国人在济州岛
取得驾照，但到2014年猛增至991人。截
至5月，今年济州岛已向1093名外国人发
放了驾照，其中中国人占了90%。

在没有安全感就没有幸福感的语境
里，有人可能担心“便宜没好货”。如果以
培养“马路杀手”为代价，那么接受“又
慢又贵”，反倒成了一种理性。可有些事出

反常，自 2011 年 6 月韩国再次简化驾考制
度后，韩国交通事故发生率不但没有增
加，反而出现了降低。韩国警察厅的数据
显示，2011 年 6 月起简化驾考后的 1 年间，
每1万名新增驾照获得者中平均发生交通事
故 61.45 起，相较驾考制度简化前的 79.6
起，减少了22.8%。

交通事故发生率受到多种条件的影
响，驾考培训只是一个方面。具体到韩
国，也许人家近年来在其他方面，比如道
路管理和安全意识上，有了很大的进步。
因此，在缺少系统材料支撑的情况下，很
难把韩国交通事故发生率下降，简单归功
于驾考之松。个人以为，驾考的严和松，
有时只是一个表面现象；驾考最重要的，
其实不是“严”和“松”，而是“实”。

相对于韩国的“松”，我们的驾考确实

够“难”，一个科目二就把人折磨得够呛。
按道理讲，费了这么多的劲，上路应该没
问题了吧？可事实上，很多通过驾考的
人，依然不咋样，有人拿到了驾照甚至很
长时间都不敢开车。特别是停车、入库，
难倒一大片。练了那么多次的侧方停车和
倒车入库，到了路上却手忙脚乱，简直像
是一个笑话。为什么会发生这种情况？一
个重要原因，就是不“实”。

这里的“实”，既是扎实的“实”——
技术练得不够，也是实际的“实”——驾
校培训完全脱离实际。现在的驾校培训其
实也是应试教育，目的只是教人通过考
试，而不是如何上路。考试一再提高难
度，也有着“为严而严”，甚至只是“秀难
度”的意思。纸上谈兵、脱离实际，这样
的教和学即使再严又有多大意义？很多人

感慨，在驾校学几个月，远远不如上路几
天学的；即便减了一些形式环节，也未必
有多大关系。反过来讲，也许驾培“松”
一点，但做了不少“实”文章，关键是上
路时知道敬和让，面临着严格而且科学的
道路管理，交通事故发生率下降又有什么
好奇怪的？

纸上谈兵的驾考，是严还是松，其实
意义都不大。关键还是实，做好“扎实”
和“实际”的功夫。个人觉得，不是所有
的他山之石都可以用来攻玉，韩国驾考未
必是我们的方向。我们未必需要学习韩国
人考驾照的松，就我们自身而言，一定要
提高“实”。没有“实”只有“严”，自然
会有人情绪化地认为“严”不如“松”。

我们能从韩国驾考学习什么
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寻根

戴忠群

日前，媒体报道，一位老人上公交车后
因为没座位，站在一位坐着低头玩手机的年
轻姑娘旁边，老人看她迟迟不让座，硬是把
她拽离座位，自己坐上，这位姑娘由于无思
想准备，又在行车途中，差点摔倒。

在公交车上给老年人让座，是尊老敬老
的表现，是文明社会的公德心使然，但也要
出于内心的自觉才是。

其实，坐公交车让让座，不是什么大
事，也并不是说那座位年轻人就坐不得。现
在生活节奏越来越快，社会压力也与日俱
增，年轻人紧张工作了一天，下了班，挤上
公交车，找个座位短暂休息一下无可厚非，
老年人给年轻人让让座，也不是不可以。但
是尽可能地，还是要把有限的座位让给需要
的人，这是一种美德，让一让，让出的是一
份情。我们人人都这样去想，都这样去做，
把方便让给别人，把困难留给自己，不就是
在传递正能量吗？

近日也有媒体报道，一位老太太上错了
公交车，要求停车下去，但根据交通法规，
不到站不能随意停车，老太太不耐烦了，举
起手杖就去打驾驶员，致使驾驶员胳膊受
伤。驾驶员不随意停车也是为老太太的安全
考虑，在站外随意停车，车流人流会对老太
太安全构成威胁。这不过几步远的事，可老
太太等不及了，出手伤了人，把“好心当作
驴肝肺”，实在太不应该。

笔者以为，作为老年人可不能身在福中
不知福，也要为年轻人做出榜样。如此一
来，年轻人会更加尊老敬老，反之，动不动
就倚老卖老，不但有失风范，自己也会得不
偿失。所以说，千万不要倚老卖老。

倚老卖老不可取

百姓说话

法晚

《新京报》报道，奶粉溯源体系在
我国已建立一年，乳企在追溯上既当
“运动员”又当“裁判员”，很难消除消
费者对追溯的真实性和有效性的疑虑，
而政府主导的追溯平台又进展缓慢。并
且，政府与企业的追溯平台共存，消费
者在追溯信息时有点“丈二和尚摸不着
头脑”。

找到奶粉的“根”，消费者心里才
能有底。

画里有话画里有话

张建辉张建辉//图图

西坡

山西省委书记王儒林近日在山西科技
推进大会上说，我们省一些地方有的领导干
部“习惯”在住地办公，不到办公室办公，从
今天开始，全省各级领导干部一律到办公室
去办公。这次会议上，王儒林特别强调的是，
官员应从落马的洪发科身上吸取教训，杜绝
“船到码头车到站”的思想。

众所周知，许多政府办公楼都建得威武
霸气，而唯一能够长时间“享用”它们的群
体，竟然选择在家办公，不得不说是极大的
浪费。对许多工位狭小的白领一族来说，这
一点更是令人气愤。以前上班时，遇有同事

加班，我们总是“批评”他“浪费单位的水
电”。莫非这些在家办公的官员，是要从根子
上替纳税人节约水电费？显然这种可能性接
近于零，否则王书记还有了罪过。

在网络时代，越来越多的岗位可以远程
办公，因此衍生出一个词叫SOHO。“SOHO
是一种新经济、新概念，指自由、弹性而新型
的生活和工作方式。代表新潮的生产力、活
跃的新经济。”这么多官员也 SOHO，够潮
的。不过，SOHO大多是自由职业者的选择。
公务员绝不属于自由职业的范畴。

人们最好奇的是，官员离开办公室之
后，还办不办公？“住地办公”是不是一种托
词？在基层一些乡镇普遍存在一种现象，官
员们每天早上去点卯，聊一会儿天，然后各
回各家各找各妈。所以去办事的人如果能逮
到正主，就会生出一种去买彩票的欲望。人

们有理由期待“一律到办公室办公”能带来
一些实在的好处。

可是，并不是所有的官员都面向公众办
公的。那些非窗口服务性岗位的人，谁来监
督他们？指纹打卡似乎是不错的选择。可是，
即使官员们都准时准点待在办公室，又如何
保证他们是办公而不是办私呢？

现在开明的公司都不会严苛要求坐班，
因为打卡、罚款那一套换回来的很可能只是
磨洋工。每个员工都在朋友圈里向老板秀加
班，也未必带来良好的业绩。而绩效驱动、责
任心驱动、企业文化驱动是更高一层的境
界。可是，如何对官员进行绩效考核，如何催
动官员的责任心，如何建设各个部门的“团
队文化”，是比打卡难上百倍的难题。眼下之
计，还是先把“去办公室办公”这件小事抓起
来吧。

领导干部也流行SOHO了？

网言个论

@勿怪幸：中国网络上写科普的作
者，尤其医学科普的有很多。就我看来这
恐怕也是中国特有的，比如日本消化器病
学会、美国癌症协会，这些官方网站都有
针对各种疾病极端详尽、面向大众、通俗
易懂，且更新频繁、知识全面的信息，根
本轮不到个人来科普，不知道哪天国内这
些机构能跟上。

微言大义

新闻：颜值高、能卖萌、会沟通的20至
25 岁女性，大专以上学历，月薪 5000 至
8000元，这是南坪一家网络科技公司招聘

“程序员鼓励师”开出的条件。据称该公司
旨在改变沉闷紧张的工作氛围，同时提升

程序员的效率。（7月21日《重庆商报》）
点点评：急人之所急。

新闻：某移动社交软件发起暑假游相
关调查，超三成的网友会在朋友圈直播旅

行见闻；一成人会寄明信片或买礼物；另外
近四成人选择打电话。拍照的网友中，剪
刀手是使用率最高的姿势，其次是腾空飞
跃，还有拥抱天空。（7月20日《沈阳晚报》）

点点评：未能免俗。

点点评

7月18日，以“中国梦 新华行 万象海
疆 古韵新天”为主题，新华保险山东分公
司第十五届客服节开幕式在秀丽灵气的威海
华彩绽放。威海市金融办、行协、消协领
导，新华保险总分公司领导及当地客户共计
一千余人出席本次开幕式。

山东分公司总经理刘崇松致开幕词。刘
总指出，以爱和责任为初衷设立的人寿保
险，在国家顶层设计的驱动、各级政府政策
推动下，社会管理、经济补偿和资金融通的
功能日益彰显。作为山东寿险业的主要成
员，山东新华在 2014年实现保费收入近 82
亿元，列山东寿险市场第二位，在服务山东
经济社会发展、解决劳动就业、保障民生等
方面做出了一定的成绩。

对于本次活动，刘总指出，本次客服节
是新华保险“以客户为中心”，致力于与客
户建立“相识、相知、相信、相依”客户关
系的持续呈现。目的是通过这种形式的呈
现，让客户更加清晰地认识新华、了解新
华，让客户真实地看到新华的发展，让客户
对自己的选择更有信心、更加放心。致辞最
后，刘总强调，服务社会，保障民生，是新
华保险一以贯之的宗旨和追求，活动有始有
终，但新华保险服务的心不变，致力于为客
户创造极致体验的追求不变，为客户打造全
生命周期的更好的保障不变。为此，我们始
终在路上。

新华保险总公司客户服务部总经理杜岩
在致辞中表示，新华保险始终秉承“以客户

为中心”的经营战略，历经十九年积累发
展，不断创新开拓，进入行业三甲地位。公
司一年一度的客服节是回馈客户的重要举
措，是广大客户和社会各界了解、体验、检
验公司服务品质的重要时刻。本届客服节以

“中国梦 新华行——乐、动、E”为主题，
聚焦客户关爱，通过丰富客户活动感恩客
户，相信今年山东分公司会给客户带来更多
精彩。

此次客服节坚持“以客户为中心”的宗
旨，在打造经典活动的基础上，形式上求新
求变，勇于突破，致力于为广大客户提供全
新的贯穿整个生命周期的服务体验。别出心
裁的“击鼓传花”客服节启动。以“一路向
东 新华怒放”为客服节开幕式主题，自

2015年 4月 18日山东省最西端菏泽市敲响
第一鼓，而后分南北两线，各地市举办盛大
客服节启动仪式与服务活动，最终于7月18
日汇集于最东端威海，市花画卷的传递也象
征新华服务精神的源源不断。

正如刘总在开幕式上的讲话，活动有始
终，但我们为客户服务的心不变，为客户创
造极致服务体验不变，为客户打造全生命周
期的保障不变，为此，我们始终在路上。新
华保险山东分公司还将继续以丰富的“乐、
动、E”客户服务活动及公益活动回馈客
户，一以贯之地践行“保险让生活更美好”
的社会责任，为服务社会、保障民生做出更
大的贡献。

（孙培荣 赵彬彬 张梦瑶）

新华保险山东分公司第十五届客户服务节华彩绽放威海


